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ЧуЧково. В Пертове отремонтировали до-
рожное покрытие на трех сельских улицах: Сов-
хозной, Кооперативной и Заводской. Ремонт 
обошелся Дорожному фонду в 565 тысяч 584 
рубля.

СтАРоЖИлово. В районной администрации 
состоялась встреча представителей Рязанского 
областного радиотелевизионного передающе-
го центра с муниципальными служащими, гла-
вами поселений, сотрудниками организаций, 
жителями поселка. Была представлена презен-
тация о цифровом эфирном телевидении. В ян-
варе 2019 года федеральное субсидирование 
аналогового вещания прекратится. Начнется 
сокращение каналов первого мультиплекса. В 
Рязанской области аналоговое вещание будет 
отключено практически на всей территории. Од-
нако переход на цифровое эфирное телевидение 
будет происходить плавно, начиная с февраля и 
заканчивая первым полугодием 2019-го.

ШАЦк. Желанновский музей, которому на днях 
исполнилось 60 лет, включен в списки националь-
ного реестра «Ведущие учреждения культуры 
России – 2012–2018 годов». За большую рабо-
ту по развитию краеведения, изучению природы 
и животного мира родного края, сохранению и 
популяризации памятников духовной культуры 
шацкого края музей неоднократно награждался 
дипломами, грамотами и благодарностями Ми-
нистерства культуры РФ, министерства культуры 
и туризма Рязанской области. Коллектив получал 
медаль ВДНХ, другие награды.

пРонСк. В райадминистрации прошло плано-
вое совещание. Один из вопросов повестки дня 
был связан с продолжением работы отряда во-
лонтеров Новомичуринского многоотраслевого 
техникума по оказанию помощи жителям района 
в подключении и настройке оборудования для 
просмотра телеканалов в цифровом качестве. 
Волонтеры, руководимые заместителем главы 
райадминистрации по капстроительству Анд-
реем Ильичевым, недавно «десантировались» в 
селе Альютово, чтобы помочь жителям освоить 
цифровые приставки. Сельчане признали удоб-
ным и то, что вместе с отрядом прибыл и пронский 
предприниматель с различными приставками. В 
Альютове волонтеры помогли шестерым домо-
владельцам приблизиться к цифровым технологи-
ям. Работа отряда должна получить развитие.

кАСИмов. «Круглый стол» по вопросам нало-
гообложения состоялся на базе Касимовского 
центра поддержки предпринимательства. Речь 
шла о патентной системе, налоговых каникулах, 
расширении видов деятельности, подпадающих 
под эти каникулы, налогообложении недвижимо-
го имущества, льготах для самозанятых, списа-
ниях долгов субъектам малого и среднего пред-
принимательства, новых изменениях в законо-
дательстве о применении ККТ.

***
Отдел культуры, истории и быта касимовских 
татар открылся на базе Дома культуры в селе 
Подлипки. Там оборудовано специальное по-
мещение, в котором расположилась музейная 
экспозиция. Председатель Касимовской местной 
татарской национально-культурной автономии 
Ильдар Бикуев разработал проект, подал заявку 
на участие в конкурсной программе и стал об-
ладателем областного гранта. В торжественной 
церемонии открытия отдела приняли участие ми-
нистр по делам территорий и информационной 
политике региона Анна Рослякова, глава района 
Сергей Новиков, и.о. главы райадминистрации 
Юрий Новиков. 
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Бюджет в вопросах и ответах
ПРОеКТ РегИОНАльНОгО БЮДЖеТА ОБСуДИлИ НА ПуБлИчНыХ СлушАНИяХ

В Рязанской областной думе состоя-
лись публичные слушания по проек-

ту закона «об областном бюджете на 
2019 год и на плановый период 2020  
и 2021 годов». 

Участие в них приняли представители пра-
вительства области, министерств и ведомств, 
муниципальных образований, Общественной 
палаты региона, общественных организаций, 
молодежного парламента при Рязанской облас-
тной Думе, федеральных служб.

Открыл обсуждение председатель регио-
нального парламента Аркадий Фомин. Он отме-
тил, что депутатский корпус активно работает 
над законопроектом. По словам главы облдумы, 
впервые в этом году публичные слушания про-
водятся перед принятием проекта бюджета в 
первом чтении, чтобы у депутатов было больше 
времени для подготовки поправок. Кроме того, 
в этот раз к слушаниям с участием средств мас-
совой информации были записаны видеовоп-
росы, ответы на которые хотят услышать жите-
ли региона. Аркадий Фомин подчеркнул, что в 
проекте регионального бюджета предусмотре-
но выполнение всех социальных обязательств: 
«Учтено сохранение уровня зарплат бюджетни-
кам по майским указам 2012 года и индексация 
зарплат для тех, кто не подпадает под их дейс-

твие, новый уровень МРОТ, проиндексированы 
меры социальной поддержки». 

О формировании нового бюджета расска-
зал заместитель председателя правительства 
области Роман Петряев. Он подчеркнул, что 
бюджет сформирован бездефицитным в соот-
ветствии с требованиями федерального Мин-
фина. Как и в прежние годы, главный финан-
совый документ региона сохранил социаль-
ную направленность: 78,5% всех трат, или 
40,4 млрд рублей, составят расходы на соци-
альную сферу.

О прогнозе социально-экономического раз-
вития региона на ближайшую трехлетку, на 
основе которого сверстан бюджет, доложила 
министр промышленности и экономического 
развития области Светлана Горячкина. При со-
ставлении прогноза за основу был взят базовый 
вариант, разработанный с учетом сдержанного 
роста экономики области.

Подробную характеристику законопроек-
ту дала министр финансов области Марина 
Наумова. Параметры областного бюджета на 
2019 год по доходам сформированы в разме-

ре 51,5 млрд рублей, на 2020 год – 50,1 млрд 
рублей, на 2021 год – 54 млрд рублей. Расхо-
ды запланированы в объеме, равном доходам. 
Бюджет на 96,6% сформирован в программном 
формате.

После официальных докладов настало вре-
мя вопросов. Молодая мама Екатерина Сухова 
в своем видеообращении спросила, будет ли ре-
шаться в регионе вопрос с увеличением количес-
тва мест в ясельные группы. 
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за свежими новостями –  
в газетный киоск
100 леТ ИСПОлНяеТСя АгеНТСТВу «РОСПечАТь»

Т ысячи людей в нашей стране привык-
ли начинать свое утро со свежей газе-

ты. первые газетные киоски появились 
в России сразу после революции. С тех 
пор они стали неотъемлемой частью на-
шей культуры. Сегодня 100 лет празднует 
один из самых крупных игроков на рынке 
распространения периодической печати – 
агентство «Роспечать».

Зинаида Александровна Кульпина за при-
лавком газетного киоска уже 27 лет. Сущест-
вует стереотипное представление, что работать 
киоскером просто. На самом деле это далеко не 
так. Ее рабочий день начинается в 6 часов утра. 
Надо навести элементарный порядок, принять 
товар, разложить по местам, прикрепить к про-
дукции ценники со штрих-кодом, бегло озна-
комиться с содержанием новых газет, чтобы 
знать, что предложить читателям. Отдельная 
история – с отчетностью и списанием невостре-
бованной продукции.

«Главные качества для киоскера – доброже-
лательность, отзывчивость, терпение, быстрая 
реакция. Я уже втянулась, но новичкам прихо-
дится непросто. А ведь с каждым покупателем 
надо еще поговорить так, чтобы он вернулся. 
Кому-то посочувствуешь, кого-то пожалеешь. 
Со многими у меня за годы работы сложились 
настоящие дружеские отношения. Мне пишут 
письма, дарят подарки на праздники. Сейчас 
большой популярностью пользуются коллекци-

онные издания. Собирает человек, например, 
модели военной техники. Пропустил номер, 
приходит ко мне: «Можете помочь?»  Я выхожу 
на газетный отдел, и через Интернет мы зака-
зываем ему недостающий экземпляр», – расска-
зывает Зинаида Александровна.

В обед ее сменяет другой сотрудник – суп-
руг Вячеслав Иванович, один из немногих в 
Рязани киоскеров-мужчин. Семейную пару 
по праву можно считать гордостью рязанской 
«Роспечати». Многие из клиентов их киоска 
на пересечении улиц Маяковского и Есенина 
ездят сюда за несколько остановок – только 
затем, чтобы приобрести прессу у любимых 
киоскеров.

Центральное агентство «Центрпечать» было 
создано в 1918 году, а в 1994 году его право-
преемник, государственное предприятие «Со-
юзпечать», преобразовалось в АО Агентство 
«Роспечать», приобретя десятки региональных 
«дочек», в том числе и рязанскую. 

Сейчас яркие киоски «Роспечати» можно 
встретить во всех уголках Рязанской области. В 
штате трудится 340 человек. Свою миссию кол-
лектив агентства видит в том, чтобы быть на-
дежным связующим звеном между издателем и 
читателем. В киосках продается не только све-
жая пресса. Здесь можно оформить подписку 
на периодические издания, найти книги, путе-
водители, атласы, канцтовары, игрушки, мно-
жество других мелочей, необходимых для ком-
фортной жизни.

Несмотря на мрачные прогнозы относитель-
но будущего бумажных изданий в эпоху элект-
ронных технологий, у печатного слова по-пре-
жнему остается свой преданный читатель. «Се-
годня финансово-экономические показатели 
регионального АО «Роспечать» демонстрируют 
устойчивую тенденцию к стабильному росту. 
Ассортимент газетно-журнальной продукции 
насчитывает более шестисот наименований 
центральных газет и журналов и около ста – об-
ластных изданий. Предприятию принадлежат 
165 торговых точек, в том числе 70 – в райо-

нах области», – говорит генеральный директор  
АО «Роспечать» в Рязанской области Татьяна 
Волошенкова.

Предприятие не раз награждалось почетны-
ми грамотами, удостаивалось национальных 
премий, внесено в федеральный реестр «Все-
российская книга почета». «Рязанские ведомос-
ти» искренне поздравляют своих давних друзей 
и партнеров с праздником и желают им процве-
тания.

Татьяна Корзунина

любимый киоскер многих рязанцев –
зинаида Александровна кульпина 

/ бюдЖет стр. 2

фИнАнСы

Ф
о

то
 Т

а
ть

ян
ы

 К
о

р
зу

ни
но

й

Американские 
врачи приедут  
к нам

2 Приложение к газете  
«Рязанские ведомости»

3-4



четверг • 22 ноября 2018 • №174 (5684)2

Евгений Константинов, 
студент:

– Я считаю, что здоровое пита-
ние – это удовлетворение потреб-
ностей своего организма. Это может 
быть как что-то вредное, так и полез-
ное. Нужно прислушиваться к своим 
желаниям.

Анатолий Шашков, 
музыкант:

– Для меня здоровое питание ассо-
циируется с овощами, фруктами и 
чистой водой. И, конечно, не нужно 
злоупотреблять жирным, сладким и 
соленым.

Мария Архипова, 
пенсионерка: 

– На мой взгляд, здоровое пита-
ние – это отказ от жареного, острого, 
соленого. Нужно питаться в меру и не 
злоупотреблять соусами и специями.

Олеся Курская, 
event-менеджер:

– Я думаю, что здоровое пита-
ние – это обилие овощей и фрук-
тов в рационе. Также стоит избегать 
употребления жареного, жирного, 
сладкого. 

Глас народа / Что для вас значит здоровое питание?

«ГоряЧий» телефон редакции: (4912) 21-08-13

ИЗ ОФИЦИАЛЬНЫХ  
ИСТОЧНИКОВ

Подготовлено  
по материалам сайта правительства области

С национальным колоритом
В РЯзаНИ пРоВелИ НеобычНый ТВоРческИй коНкуРс 

Жительница села Подлипки Касимовского района Ильмира Умаро-
ва со своей племянницей Елизаветой Борисовой

ФотоФорум объединит 
художников мира
самые лучшИе РабоТы буДуТ оТмечеНы пРИзом кашИРИНа

Ф орум древних горо-
дов в августе 2019 

года стартует с междуна-
родного фотоконкурса. 
Об этом сегодня на бри-
финге для СМИ заявили 
министр культуры и ту-
ризма области Виталий 
Попов и руководитель 
информационно-анали-
тического центра культу-
ры и туризма Марина Ка-
уркина.

– С 14 по 18 августа 2019 
года в Рязани во второй раз 
пройдет Международный фо-
рум древних городов. О пла-
нах на будущее уже говорил 
губернатор Николай Люби-
мов – и по созданию Ассоциа-
ции древних городов, и по ос-
новным направлениям фору-
ма, – отметил министр. –  Уже 
в ближайшее время на сайте 
«Вездекультура» и  в группе 
ВК «Форум древних городов» 
будет размещена информа-
ция об условиях международ-
ного фотоконкурса. 

Как отметила Марина Ка-
уркина,  «ФотоФорум древ-
них городов» – это между-
народный конкурс, реализу-
емый организационным ко-
митетом Международного 
форума древних городов при 
поддержке правительства ре-
гиона под эгидой комиссии 
Российской Федерации по де-
лам ЮНЕСКО. Принять учас-
тие в нем смогут как масте-
ра фотодела, так и любители 
старше 18 лет, независимо от 
места проживания.

Основное условие конкур-
са: фотоработы должны быть 
сделаны на территории тех 
городов, которым не менее 
500 лет.

Заявить свои работы в лю-
бой из трех номинаций мож-
но будет с 1 февраля по 1 ап-
реля будущего года. «Архи-
тектура древних городов» по 
положению конкурса должна 
быть представлена работами, 
демонстрирующими много-
образие и уникальность ар-
хитектурных памятников 

древних городов, культурные 
сооружения, городские пей-
зажи. В номинации «Люди в 
пространстве древних горо-
дов» оргкомитет конкурса 
будет оценивать портретные 
снимки и работы, рассказыва-
ющие о повседневной жизни 
горожан. В теме «События в 
древних городах» ждут фото-
графии, отражающие наибо-
лее яркие событийные момен-
ты из жизни таких городов 
(карнавалы, фестивали, улич-
ные шествия, театральные 
постановки, концерты).

Фотоработы будут прини-
мать на официальном сайте 
ФотоФорума. Пока же буду-
щим участникам предостав-
ляется возможность посе-
тить древние города России и 
мира, собрать архив и начать 
отбор работ.

Лучшие фотографии, при-
сланные со всего мира, будут 
отмечены дипломами лауре-
атов, медалями и ценными 
призами. Сто работ будут раз-
мещены в каталоге ФотоФору-

ма и выставлены на несколь-
ких площадках Рязани, а так-
же отправятся в фотопутешес-
твие. Для фотохудожников – 
участников Форума древних 
городов будет организован 
мастер-класс от ведущих мас-
теров фотографии России, они 
примут участие в фототуре, 
отправившись по красивей-
шим местам Рязанщины.

Помимо наград в трех ос-
новных номинациях Фото-
Форума, лучшие фотоработы 
участников будут отмечены 
специальным призом – име-
ни Евгения Николаевича Ка-
ширина. Такое  предложение 
внесло Рязанское отделение 
Союза фотохудожников Рос-
сии. Как отметил фотограф 
Андрей Павлушин, статуэт-
ку получит лишь тот мастер, 
который представит работы 
именно в каширинском сти-
ле: документальном, реалис-
тичном, репортажном.

Организаторы междуна-
родного фотоконкурса про-
думывают условия и для на-
родного голосования. Плани-
руется, что приз зрительских 
симпатий получит мастер или 
любитель, работа которого на-
берет наибольшее число голо-
сов на сайте или в соцгруппе.

Екатерина Детушева

у частие в нем приняли цыгане, 
евреи, езиды, армяне, украин-

цы, немцы, лезгины, русские. На 
сцене Дома общественных орга-
низаций таланты демонстрирова-
ли семьи. Они рассказали о тради-
циях своего народа, прочли стихи, 
исполнили песни и станцевали. 

Азизахон Абдувохидова родилась в 
Таджикистане, а недавно ее семья пе-
реехала из города Худжапда в Рязань. 
Азизахон пришла на конкурс вместе с 
мамой, чтобы рассказать о своем горо-
де и прочесть о нем стихи. 

– Мы также расскажем о наших наци-
ональных костюмах, в которых пришли 
на конкурс, – добавляет мама Мухаббат-
хон Абдувохидова. – Каждая деталь на 
нем имеет свое значение.

Ильмира Умарова приехала на кон-
курс вместе со своей племянницей, де-
вятилетней Лизой Борисовой, из каси-
мовского села Подлипки, широко извес-
тного своим национальным праздником 
Сабантуй. 

– У нас в селе скоро будет праздно-
ваться День матери, и на конкурсе мы 
исполним песню на татарском языке 
«Наша мама», – говорит Ильмира Ума-
рова. – А недавно у нас в селе появился 
Центр татарской культуры и быта, его 
уже посетили не только касимовцы, но 
и многие рязанцы. Такой же центр дейс-
твует и в Касимове, но там его открыли 
несколько лет назад. Все это нужно, ведь 
в Касимове и Касимовском районе про-
живают около 2 тысяч татар, у нас очень 
богатая культура, которой мы хотим де-
литься с другими. 

Семейный конкурс национальных 
диаспор состоялся в Рязани впервые. 
Организатором конкурса выступила на-
циональная ассоциация «Мы – разные, 
мы – вместе». 

– Мы объединили ставший уже тра-
диционным женский конкурс «Свет на-

циональной красоты» и детский кон-
курс «Планета добрых друзей», – говорит 
председатель совета ассоциации Людми-
ла Захарова. – Мама, тетя, бабушка – на 
сцене вместе с детьми и племянниками. 
Такое совместное творчество сплачива-
ет семьи, объединяет людей. С нацио-
нальными традициями друг друга зна-
комятся не только представители диа-
спор, но и рязанцы, пришедшие в зал в 
качестве зрителей.

Участников конкурса приветствовал 
начальник отдела по работе с полити-

ческими партиями и национальными 
объединениями министерства по делам 
территорий и информационной полити-
ке Рязанской области Владимир Сурков. 
Он же возглавил жюри конкурса, кото-
рое выбрало победителя и призеров. В 
номинациях «Зрительские симпатии» 
и «Овация» победителей определили 
группы поддержки участников и те, кто 
пришел познакомиться с творчеством 
народов мира.

Вячеслав Астафьев

Жительница села Подлипки Касимовского района Ильмира Умарова 
со своей племянницей Елизаветой Борисовой
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В регионе, как и по всей России, уже в шестой 
раз прошел День правовой помощи детям. 
В этот день адвокаты и юристы вели прием несо-
вершеннолетних, давали подробные советы. 
Несовершеннолетних проконсультировали не 
только специалисты Минюста, но и представи-

тели министерства труда и социальной защиты 
населения, адвокатской палаты региона, но-
тариальной палаты, сотрудники прокуратуры, 
министерства образования и молодежной по-
литики, уполномоченные по правам ребенка 
и правам человека. 
– В дополнение к консультированию и работе 
«горячей линии» у нас в центре мы организова-
ли «юридическую азбуку», для чего пригласили 
детей-сирот, чтобы более подробно рассказать 
об их правах и обязанностях, – поясняет Окса-

на Артемкина, директор ГКУ РО «Комплексный 
центр социального обслуживания населения 
«Семья». – С детьми побеседовал представитель 
прокуратуры Железнодорожного района. 
Работой с подрастающим поколением бес-
платная помощь юристов не ограничивалась. 
В ряде пунктов проконсультироваться по воп-
росам прав детей и семейного права могли и 
взрослые. 

Михаил Скрипников

Имеют право 
рязанских детей и подростков  
проконсультировали юристы 

Губернатор 
поздравил  
«7 новостей»

м инистр Анна Росляко-
ва и заместитель минис-

тра Ольга Чуляева посетили 
редакцию рязанского ИА «7 
новостей». От имени губер-
натора Николая Любимова и 
правительства региона Анна 
Рослякова поздравила кол-
лектив с 15-летием со дня об-
разования информационного 
агентства.

В приветственном адресе гу-
бернатора, который министр 
вручила генеральному директо-
ру ООО «Медиа 7» Алексею Жег-
лову, в частности, отмечено: «За 
время своего существования «7 
новостей» выросло в авторитет-
ное интернет-издание, завоевав 
уважение и признание многих жи-
телей нашего региона и коллег из 
федеральных СМИ». 

В поздравлении также гово-
рится, что агентство работает 
оперативно, качественно и объ-
ективно, дает возможность лю-
дям быть в курсе самых замет-
ных событий Рязанской области, 
страны и мира. 

Особого внимания заслужива-
ет целый ряд интересных проек-
тов, в рамках которых публикуют-
ся замечательные журналистские 
работы об истории края, выдаю-
щихся земляках, поднимаются ос-
трые и актуальные темы. 

От министерства по делам тер-
риторий и информационной по-
литике Рязанской области твор-
ческому коллективу было вручено 
благодарственное письмо и слад-
кий подарок.

Американские врачи  
приедут к нам

п о инициативе губернато-
ра Николая Любимова и 

при поддержке Посольства РФ 
в США, Торгового Представи-
тельства РФ в США, Постоянного 
представительства РФ при ООН, 
Рязанской областной ассоциа-
ции предприятий и организаций 
медицинского туризма «Мещер-
ский край здоровья» предста-
витель региона – главный врач 
ОКБ Дмитрий Хубезов – прини-
мает участие в работе Америка-
но-Российского делового совета.

Дмитрий Хубезов посетил Гар-
вардскую медицинскую школу, где 
сконцентрированы самые передо-
вые технологии оказания высоко-
технологичной медпомощи, а также 

две клиники Бостона: Бригам госпи-
таль и больницу Карни. С бостонс-
кими клиниками были достигнуты 
договоренности о сотрудничестве. 
«Мы договорились о том, что бу-
дем вместе развивать программы 
по борьбе с онкологическими забо-
леваниями и обмениваться опытом 
в сфере повышения качества ока-
зания медицинских услуг. Ведущие 
специалисты клиник Бостона запла-
нировали ответный визит в Рязанс-
кую область в 2019 году», – сказал 
главный врач ОКБ.

По итогам участия представите-
ля Рязанской области в работе Аме-
рикано-Российского делового со-
вета достигнуты договоренности о 
взаимодействии клиник региона и 
Бостона.

В ответ и. о. министра 
образования и молодежной 
политики области Ольга Ва-
сина сообщила, что в этом 
году регион вошел в проект 
по строительству групп для 
детей в возрасте от 2 меся-
цев до 3 лет. В его рамках к 
концу следующего года пла-
нируется создать 530 ясель-
ных мест. Будут сделаны 
пристройки к пяти детским 
садам в Рязани и двум – в 
Рыбновском районе, поя-
вятся ясли в селе Дядьково 
Рязанского района. «Кро-
ме того, в 2019-2021 годах 
Рязанская область войдет в 
проект «Демография», и это 
позволит нам ввести в экс-
плуатацию еще 1460 мест 
для детей в возрасте от 2 
месяцев до 3 лет», – сказала 
и. о. министра.

Рязанку Светлану Пима-
нову, также записавшую ви-
деовопрос к депутатам, ин-
тересовало, заложены ли в 
будущем бюджете деньги на 
сохранение региональных 
льгот для граждан предпен-
сионного возраста. Первый 
заместитель министра труда 
и социальной защиты насе-
ления региона Елена Кар-
пенко заверила, что соот-
ветствующие средства пре-
дусмотрены, напомнив, что 
получателями таких льгот 
станут женщины с 55 лет и 
мужчины с 60 лет.

Жительница пос. Варс-
кие Татьяна Гаврикова под-
няла тему доступности пер-
вичной медицинской помо-
щи. По словам заместителя 

министра здравоохранения 
области Ирины Петиной, в 
2018 году регионом было 
приобретено 8 передвиж-
ных фельдшерско-акушер-
ских пунктов (ФАП), пост-
роено 4 модульных ФАПа. 
В 2019 году планируется 
закупить еще 10 передвиж-
ных ФАПов и построить 14 
модульных.

Жительницу Рязанского 
района Александру Симо-
нову беспокоило финанси-
рование ремонта сельских 
дорог. Как сообщил замести-
тель министра транспорта и 
автомобильных дорог реги-
она Валерий Еремин, в сле-
дующем году на 30 млн руб-
лей вырастет общий объем 
дорожных фондов муници-
пальных образований. Так-
же планируется существен-
ное увеличение субсидий 
муниципалитетам по про-
граммам «Безопасные и ка-
чественные дороги», «Стро-
ительство дорог к объектам 
сельхозназначения», «До-
рожное хозяйство».

Член молодежного пар-
ламента при Рязанской обл-

думе Глеб Кондратьев кос-
нулся темы обеспечения жи-
льем молодых семей. Ольга 
Васина обратила внимание, 
что на 2019 год финанси-
рование соответствующей 
подпрограммы из област-
ного бюджета увеличено до 
32 млн рублей, что позволит 
привлечь более 28 млн феде-
ральных средств. Эти деньги 

позволят решить жилищный 
вопрос 110 молодых семей.

Молодежный министр 
промышленности и эконо-
мического развития Рязан-
ской области Сергей Засе-
дателев спросил, каким об-
разом будут учтены в облас-
тном бюджете федеральные 
средства, выделенные на 
реализацию национальных 
целей и задач, определен-
ных в указе Президента РФ 
от 7 мая 2018 года. Как по-
яснила министр финансов 
области, распределение до-
полнительных межбюджет-
ных трансфертов регионам 
на эти цели состоялось 14 
ноября на внесении попра-
вок ко второму чтению про-
екта федерального бюдже-

та в Госдуме. Для Рязанской 
области выделенная сумма 
составила свыше 5 млрд руб-
лей. «Такие направления, 
как образование, здоровье, 
демография, экология, жи-
лье, дороги, получили до-
статочно емкие средства 
из федерального бюджета. 
Сегодня все наши минис-
терства тщательно изучают 
федеральные законы, рабо-
тают с федеральными ми-
нистерствами по вопросам 
софинансирования. Ко вто-
рому чтению мы подгото-
вим поправки, и они будут 
внесены в установленные 
сроки до 7 декабря», – уточ-
нила Марина Наумова.

К публичным слушаниям 
в региональное заксобрание 
поступило также обращение 
от инициативной группы 
жителей села Исады с про-
сьбой предусмотреть в об-
ластном бюджете на следую-
щий год средства на ремонт 
местной школы. Речь идет 
о сумме в 15 млн рублей. 
«Мы, конечно, рассмотрим 
совместно с исполнительны-
ми органами власти и дадим 
обоснованный ответ», – поо-
бещал председатель комите-
та облдумы по бюджету и на-
логам Михаил Агапкин.

Парламентарии продол-
жат работу над проектом 
бюджета с учетом предложе-
ний, поступивших от рязан-
цев. 28 ноября планируется 
принятие законопроекта в 
первом чтении.

Татьяна Корзунина

Бюджет в вопросах  
и ответах

/ БюДЖЕТ стр. 1

ТАКИЕ НАПРАВЛЕНИя, 
КАК ОБРАЗОВАНИЕ, ЗДОРОВЬЕ, 
ДЕМОГРАФИя, эКОЛОГИя, 
ЖИЛЬЕ, ДОРОГИ, 
ПОЛУЧИЛИ ДОСТАТОЧНО
ЕМКИЕ СРЕДСТВА 
ИЗ ФЕДЕРАЛЬНОГО БюДЖЕТА
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  Специальный выпуСк 
 миниСтерСтва промышленноСти  
и экономичеСкого развития рязанСкой облаСти

Старт дан!
В региональном правительстве прошло установочное, или 
так называемое стартовое, совещание по реализации 
приоритетного национального проекта «Производительность 
труда и поддержка занятости».  В совещании приняли 
участие губернатор Николай Любимов, генеральный 
директор АНО «Федеральный центр компетенций в сфере 
производительности труда» (ФЦК) Николай Соломон, 
заместитель председателя правительства области Роман 
Петряев, руководители региональных министерств, 
депутаты областной Думы, представители предприятий и 
общественных организаций. Рязанская область вошла в 
число первых регионов, в которых национальный проект 
«Производительность труда и поддержка занятости»   
реализуется уже в 2018 году. Выпуск «Промышленного 
вестника» мы целиком посвящаем этому событию. 

Драйвер экономического роста
Масштабные цели – для всей России

Непрерывный 
процесс улучшений

Деньги – в дело
НеОбхОДимА КОНСОЛиДАЦия уСиЛий ВЛАСти,  
ОбщеСтВА и бизНеСА

Проект «Повышение про-
изводительности тру-
да и поддержка занятос-
ти» – не федеральный, не 
региональный, а имен-
но нацио нальный. и это 
предполагает консоли-
дацию усилий всех уров-
ней и ветвей власти, пред-
ставителей гражданского 
общества и бизнеса. Не 
случайно в стартовом со-
вещании в Рязани участ-
вовали представители об-
щественных организаций. 
Предоставляем слово од-
ному из них – председате-
лю правления Рязанской 
ассоциации экономичес-
кого сотрудничества пред-
приятий Владимиру  
КУТЕНЦЫНУ:

Совещанию предшествовала встреча 
губернатора Николая Любимова и ру-
ководителя Федерального центра ком-
петенций в сфере производительнос-
ти труда Николая Соломона. Николай 
Иосифович обратился к главе региона: 
«Мы рассчитываем на вашу поддержку, 
потому что популяризация движения за 
повышение производительности тру-
да во многом зависит от руководства 
субъекта РФ. Чем больше мы будем 
информировать предприятия о поло-
жительных итогах внедрения предла-
гаемой нами методики, тем выше бу-
дет результат».
На стартовом совещании губернатор, в 
частности, сказал:
«Национальный проект рассчитан до 
2024 года включительно. В его реали-
зацию планируется вовлечь не менее 
103 крупных и средних предприятий  
5 базовых несырьевых отраслей эко-
номики Рязанской области. Обраба-
тывающее производство представляют 
48 рязанских предприятий, 5 – сферу 
строительства, 7 – сельское хозяйство 
и 43 предприятия торговли.
14 рязанских предприятий уже под-
твердили свою заинтересованность в 
участии в национальном проекте, под-
писав соглашения с министерством 
промышленности и экономического 
развития Рязанской области. Ключе-
вой составляющей нацпроекта явля-
ется экспертная поддержка предпри-
ятий со стороны Федерального центра 
компетенций.
Сегодня мы включаемся в активную фазу 
проекта. Эксперты Федерального центра 
компетенций уже осуществляют отбор 
рязанских предприятий – участников 
первой волны. Мы ставим общую цель – 
повысить производительность труда на 
предприятиях – участниках проекта не 
менее чем на 30% за первые три года. 
Совместно с Федеральным центром 
компетенций на региональном уров-

не ведется работа по формированию 
Регионального центра компетенций, 
который у нас создан на базе Фонда 
развития промышленности Рязанской 
области. Специалисты будут иметь 
высокую квалификацию в сфере оп-
тимизации производственных, ло-
гистических, финансовых процессов, 
внедрения принципов «бережливого 
производства».
Дополнительно в ходе проекта порядка 
1000 сотрудников предприятий прой-
дут обучение методикам повышения 
производительности труда, что создаст 
базу для дальнейшего роста эффек-
тивности компаний после окончания 
проекта». 
В своем докладе на стартовом сове-
щании в Рязани руководитель ФЦК 
Николай Соломон подчеркнул: «На 
мой взгляд, самое важное в програм-
ме для предприятий-участников и для 
региона в целом – это создать условия 
для постоянного повышения произво-
дительности труда. Необходимо сфор-
мировать такой подход у руководства 
и персонала предприятий, при котором 
исключение потерь рабочего времени 
является неотъемлемой частью процес-
са развития производства». 
Беседуя после совещания с рязански-
ми журналистами, губернатор Нико-
лай Любимов добавил, что главным 
итогом реализации проекта должен 
стать рост экономики региона. «По-
вышение производительности труда и 
эффективности деятельности каждо-
го предприятия будет способствовать 
увеличению их прибыли и увеличению 
налоговых поступлений в областной 
бюджет», – сказал глава региона. Ни-
колай Любимов выразил уверенность, 
что предложенные федеральным цен-
тром компетенций методики позволят 
задействовать внутренний потенциал 
рязанских предприятий и повысить 
КПД работы каждого из них. 

РеАЛизАЦия НАЦПРОеКтА В РязАНСКОй ОбЛАСти: 
ПОВышеНие КПД РАбОты КАжДОгО ПРеДПРиятия

– Проблема отставания от высокораз-
витых стран в производительности тру-
да, о чем тоже шла речь на совещании в 
Рязани, родилась не сегодня и даже не в 
новой России. В СССР, например, о ней 
говорили чуть ли не с первых пятилеток. 
А решать ее необходимо сейчас.

Основной упор мы нередко делали 
на то, что в высокоразвитых странах 
высокопроизводительное, высокотех-
нологичное оборудование: роботы за-
меняют человека все больше и т.п. На 
совещании же прозвучало и другое: в 
передовых странах намного лучше ор-
ганизован труд людей, сам процесс про-
изводства продукции.

И в России начинает применяться 
новый подход. Простой пример, кото-
рый приводился на совещании в Рязани. 
Предприятиям – участникам программы 
«Повышение производительности труда 
и поддержка занятости» на модерниза-
цию оборудования федеральный Фонд 
развития промышленности будет выде-
лять льготное финансирование до 300 
миллионов рублей на срок до 5 лет под 
один процент годовых. Но это будет сде-
лано, если предприятие изменило орга-
низацию работы и продемонстрирова-
ло Федеральному центру компетенций в 
сфере производительности труда эффек-
тивность отдельных производственных 
потоков. Иными словами, теперь нужно 
не просто прийти за деньгами в ФРП, а 

сначала заслужить их. Раньше такого 
подхода в России не было.

Это значит, Правительством РФ под-
держивается мнение основного доклад-
чика на рязанском совещании, руко-
водителя ФЦК Николая Соломона, что 
сначала нужно по максимуму использо-
вать инструменты, не требующие гло-
бальных затрат, внедрить в компании 
культуру эффективного производства 
и лишь затем вкладываться в модерни-
зацию оборудования.

Инструменты эти современные. Пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев ска-
зал: «При разработке этих мер учиты-
вался опыт стран, для которых госпо-
литика в области производительности 
труда стала приоритетом. Речь идет о 
Германии, Японии, некоторых других 
странах. Мы также руководствуемся 
опытом наших российских регионов, 
которым удалось добиться впечатляю-
щих экономических успехов в этой сфе-
ре, – это, скажем, Татарстан, Калужская 
область, некоторые другие субъекты 
Федерации». В частности, на стартовом 
совещании в Рязани речь шла об опыте 
концерна «Тойота» и «Росатома».

На этом совещании также отмеча-
лось, что решение о включении новых 
участников в программу будут прини-
мать региональные власти и ФЦК и глав-
ным критерием станет реальный уро-
вень заинтересованности руководства 

в проведении активной политики по-
вышения производительности труда на 
своем предприятии.

Заинтересованность рязанцев вели-
ка. В начале этого года наша ассоци-
ация провела опрос руководителей и 
топ-менеджеров предприятий региона, 
в основном крупных. Более 60 процен-
тов наших респондентов, когда мы им 
задавали вопрос, в чем вы видите пути 
повышения производительности труда, 
отвечали: в организации производства. 
После совещании этот процент – сужу 
по обмену мнениями с членами ассо-
циации – стал еще выше. «Хорошая 
ведь вещь! – говорили мне коллеги. – 
Новый, свежий взгляд, которым будет 
оценивать производственные потоки 
ФЦК, позволит выявить в них множес-
тво резервов, а кроме того, подготовить 
местных специалистов по повышению 
производительности труда. ФЦК втяги-
вает каждую компанию в процесс, при 
котором можно сделать производство 
более эффективным без каких-либо се-
рьезных материальных затрат».

В реализацию 
нацпроекта «Повышение 

производительности труда 
и поддержка занятости» 

планируется вовлечь 

103 
крупных и средних 

предприятия базовых 
несырьевых отраслей 

экономики региона 

На стартовом совещании в Ря-
зани губернатор Николай Лю-
бимов напомнил, что в мае 

2018 года подписан Указ Президента 
России о национальных целях и стра-
тегических задачах развития нашей 
страны на период до 2024 года. В чис-
ло двенадцати национальных проек-
тов включено направление «Произво-
дительность труда и поддержка заня-
тости». 24 сентября 2018 года прези-
диумом Совета при Президенте РФ по 
стратегическому развитию утвержден 
паспорт этого нацпроекта.

Цели – очень амбициозные. «Гла-
вой государства поставлена задача – к 
2024 году обеспечить рост производи-
тельности труда не ниже 5% на средних 
и крупных предприятиях базовых несы-
рьевых отраслей экономики», – отме-
тил, выступая на совещании, Николай 
Любимов. 

Руководитель Федерального центра 
компетенций в сфере производительнос-
ти труда Николай Соломон подчеркнул: 
«Чтобы понимать масштаб работы, ко-
торую предстоит проделать, скажу сле-
дующее. За последние годы такой темп 
роста производительности труда в мире 
показывал только Китай. В нашей стране 
прирост этого показателя за четыре года 
составил всего 1,3%».

Но добиваться целей необходимо. В 
России эффективность труда в два раза 
ниже, чем в странах ОЭСР. «Производи-
тельность труда и поддержка занятости – 
это новый драйвер для роста экономи-
ки», – сказал Николай Любимов.

К участию в нацпроекте в целом 
должно быть привлечено не менее 10 

тысяч предприятий из 85 субъектов 
России.

Совещание в Рязани проходило под 
эгидой Федерального центра компетен-
ций. В рамках национального проекта 
ФЦК отвечает за реализацию федераль-
ного проекта «Адресная поддержка по-
вышения производительности труда на 
предприятиях». 

Во время выступления на совещании 
руководитель ФЦК Николай Соломон 
сказал: «На мой взгляд, самое главное для 
нас – сформировать культуру высокой 

производительности труда на предпри-
ятиях. К сожалению, в нашем сознании 
это пока не заложено. Поэтому одна из 
первоочередных задач – сделать уровень 
производительности труда таким же 
привычным показателем как, например, 
выручка или прибыль.

Эксперты ФЦК вместе с сотрудника-
ми предприятия-участника будут стро-
ить производственную систему, исполь-
зуя принципы и инструменты бережли-
вого производства. Одно из важнейших 
направлений – это обучение специалис-

тов. Федеральный и региональные цент-
ры компетенций до 2024 года, по нашим 
оценкам, воспитают 23 тысячи специа-
листов по производственной системе в 
стране. 

Обращаю внимание на то, что учас-
тие в программе бесплатное.

На старте программы задача центра 
заключается в том, чтобы предоставить 
необходимые ресурсы и сформировать 
в регионе реестр предприятий, которые 
станут образцами повышения произво-
дительности труда». 



       Выпуск подготовил Юрий Евстифеев. Фото Александра Королева, с сайта ФРП и из архива предприятий
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Мобилизация 
человеческого 
потенциала

КаК работают эКсперты 
ФЦК на предприятиях

Выступая на стартовом совещании в Рязани, 
Николай Соломон, генеральный директор Фе-
дерального центра компетенций в сфере про-
изводительности труда, отметил:

– Если говорить коротко, на предприятиях мы делаем три основные 
вещи: выявляем существующие потери (их семь: лишняя транспорти-
ровка, лишняя обработка, складирование, ожидание, лишние движения, 
брак, перепроизводство); находим резервы (производительности труда, 
оборудования или материалов); мобилизуем человеческий потенциал.
Все вышеописанное в том или ином виде является составной частью 
любой производственной системы. Предприятия вступают в программу 
по очереди, «волнами». Специалисты ФЦК приезжают на производство 
предприятия – участника программы. В течение первой фазы работы 
(она длится около трех месяцев) эксперты ФЦК вместе со специалиста-
ми предприятий выбирают повторяющийся производственный про-
цесс (пилотный поток), определяют узкие (проблемные) места, совер-
шенствуют работу за счет устранения потерь и выявления резервов на 
производстве. 
На следующей фазе (три месяца) работники заводов самостоятельно 
применяют полученные методики и переносят принципы бережливого 
производства на другие потоки. За это же время на предприятиях мы 
воспитываем тренеров по производственной системе. Следовательно, 
основная оптимизация первого (пилотного) потока занимает в среднем 
шесть месяцев. За это время мы закладываем основы формирования 
культуры производства, где каждый человек может дать предложения 
по улучшению, которые будут приняты руководством компании и затем 
внедрены в работу. Таким образом, на предприятиях запускается про-
цесс постоянных улучшений.

На этой странице «Промышленного вестника» мы рассказываем  
о некоторых рязанских заводах , уже выразивших желание участвовать  
в нацпроекте «ПовышеНие ПроизводительНости труда и Поддержка заНятости».

резервы роста
В ооо «Центртранстехмаш» будут пусКать их В дело при помощи ФЦК

инновационные ограждения
ао «тоЧинВест»  успешно работает на рынКе продуКЦии  для дорожной отрасли

Пример для целой отрасли
АО «Русская кожа» не останавливается в развитии

Во время посещения АО «Рус-
ская кожа» Президент стра-
ны Владимир Путин, харак-

теризуя легкую промышленность, 
сказал; «Появляются и развивают-
ся современные конкурентоспособ-
ные производства, которые занима-
ют свою нишу на внутреннем рын-
ке, а также имеют хороший  
экспортный потенциал. На одном 
из таких предприятий мы сегодня 
находимся».

Высокая оценка неслучайна. На 
Рязанском кожевенном заводе Пре-
зидент осмотрел цех обработки и 
дубления кожи, красильный цех, цех 
производства автомобильной и авиа-
ционной кожи. Глава государства так-
же общался с рабочими завода. Пре-
зидент высоко оценил производствен-
ные мощности предприятия, отметив, 
что оно является самым крупным ко-
жевенным заводом в Европе.

Завод поставляет продукцию бо-
лее чем 100 передовым компаниям 
России, Италии, Португалии, Испании, 

Франции, стран Азии и др., экспор-
тирует до 50 процентов продукции. 
Здесь производятся практически все 
виды натуральной кожи: для обуви, 
мебели, одежды и галантереи и т.д.

При поддержке государства ре-
ализуются инвестиционные проек-
ты по разработке технологий и со-
зданию производства авиационных 
и автомобильных кож. На эти цели 
получена субсидия в размере 75 млн 
руб. С федеральным Фондом разви-
тия промышленности подписан до-
говор на предоставление льготного 
займа в размере 190 млн руб. на ре-
ализацию проекта «Организация ин-
дустриального производства специ-
альных натуральных автомобильных 
кож с высокими эксплуатационными 
свойствами».

Проект по созданию импорто-
замещающего производства по вы-
пуску кожи и меха из шкур мелкого 
рогатого скота был реализован АО 
«Русская кожа» также при поддержке 
Минпром торга России и правительс-
тва Рязанской области. 

Предприятие не останавливается 
в развитии. Здесь одними из первых 
в регионе начали внедрять систему 
бережливого производства. И она 
уже доказала свою эффективность. 
Недавно в Рязани завершился пер-
вый этап всероссийской программы 
обмена лучшими практиками повы-
шения производительности труда. 
Сотрудники «Русской кожи» подели-
лись опытом с участниками програм-
мы. Приводился такой пример: пред-
приятие серьезно увеличило произ-
водительность труда, просто изме-
нив форму вешалки, на которой в це-
хах перевозится кожа. Говорилось и  
о том, что в АО «Русская кожа» осо-
бое внимание уделяют повышению 
квалификации кадров. Здесь дейс-
твует учебный класс «RK-профи», а 
также активно используется система 
электронного обучения на корпора-
тивном портале.

Участие в национальном проекте 
«Повышение производительности 
труда и поддержка занятости» – еще 
один шаг в развитии предприятия.

лидер медицинского приборостроения
Елатомский приборный завод – один из лучших в России в своем сегменте

Беседуя с журналистом «Ря-
занских ведомостей», гене-
ральный директор компа-

нии «Еламед» Максим Панин отме-
тил; «Мы активно взялись за раз-
витие наших сотрудников, тратим 
значительные ресурсы на их обу-
чение, повышение квалификации». 
Важное направление такого обуче-
ния – система бережливого произ-
водства. 

Медицинская тема в продукции 
Елатомского приборного завода заме-
нила оборонную более четверти века  
назад, и достаточно успешно, если су-
дить по результатам. Сегодня компа-
ния «ЕЛАМЕД» – это несколько про-
изводственных площадок в Елатьме, 

Рязани, Владимирской области, скла-
ды в других  регионах страны, более  
1000 работников (вдвое больше, чем  
во времена СССР).

Основные виды выпускаемой 
предприятием продукции – магнито-
терапевтические приборы (Алмаг-01, 
Магафон-01),  теплотерапевтические 
приборы (УТЛ-01, Унилор-01),  слож-
ная медицинская техника (Диамаг, 
Алмаг-02, ТВГЛ-01). Елатомский при-
борный завод имеет собственный 
научно-технический центр, который 
позволяет создавать новые наукоем-
кие изделия, а их терапевтическое 
применение неразрывно связано с 
совершенствованием существующих 
или развитием новых медицинских 
технологий. Все это позволило пред-

приятию стать одним из лидеров оте-
чественного медицинского портатив-
ного приборостроения.

В национальном проекте «Повы-
шение производительности труда и 
поддержка занятости» руководство 
«Еламеда» привлекают многие ас-
пекты, но особенно – возможность 
подготовки специалистов по этой 
тематике из числа заводчан. Ведь 
Елатьма – это глубинка. Несмотря на 
то что завод строит жилье, участвует 
в развитии инфраструктуры поселка, 
привлечь сюда  специалистов по бе-
режливому производству со сторо-
ны непросто. Именно поэтому Ела-
томский приборный завод – в числе 
кандидатов на участие в программе, 
реализуемой ФЦК.

Завод ООО «Центртранстех-
маш» является ровесником 
XXI века. Всего за 18 лет бла-

годаря интенсивному развитию он 
стал лидирующим предприятием 
России и СНГ в области производс-
тва и монтажа автомобильных над-
строек различного назначения.

ООО «Центртранстехмаш» освоил 
выпуск надстроек на все категории 
транспортных средств, любых (раз-
решенных ПДД) типоразмеров, на-
чиная от легковых пикапов с массой 
перевозимого груза 300 кг и габарит-
ной длиной 1,7 метра, заканчивая по-
луприцепами для седельных тягачей с 
массой перевозимого груза 30 тонн и 
габаритной длиной 13,6 м. Вся выпус-
каемая продукция сертифицирована 
и проходит тщательный контроль. На 
предприятии действует система ме-

неджмента качества ISO 9001. Пред-
приятие обеспечивает гарантийную 
и послегарантийную поддержку сво-
их изделий, имеет собственную ди-
лерскую и сервисную сеть во многих 
городах РФ.

Перспективным направлением для 
фирмы является производство круп-
нотоннажных полуприцепов и изде-
лий нового поколения – изотерми-
ческих автомобильных фургонов, из-
готовленных по современным техно-
логиям из так называемых «сэндвич»-
панелей. Они обладают высокими 
термоизолирующими свойствами и 
в то же время легки, прочны и эко-
логически чисты. Производятся из 
материалов как отечественного, так и 
зарубежного производства. Фургоны 
данного типа прошли международ-
ную сертификацию и получили вы-
сокую оценку. В составе предприятия 

работает конструкторское бюро, осна-
щенное современной САПР, имеющее 
ресурс для выполнения самых слож-
ных и нестандартных задач.

Как отметил в беседе с журналис-
том «Рязанских ведомостей» гене-
ральный директор предприятия Дмит-
рий Екимов, участие в национальном 
проекте для коллектива – насущная 
необходимость.

– Мы не можем в нынешних ус-
ловиях увеличивать производство за 
счет роста численности рабочих, – от-
метил Дмитрий Сергеевич. – Людские 
ресурсы, особенно квалифицирован-
ные кадры, в регионе да и в стране в 
целом – в дефиците: Россия, как извес-
тно, в демографической яме. Поэтому 
для нас очень важно, что эксперты 
ФЦК помогут нам найти внутренние 
резервы и повысить производитель-
ность труда в коллективе.

Основное направление де-
ятельности АО «Точинвест» 
– производство оцинкован-

ных барьерных ограждений дорож-
ной и мостовой групп и металло-
конструкций дорожной инфраструк-
туры.  Предприятием построен цех 
дорожных и мостовых ограждений, 
оснащенный современным высоко-
технологичным оборудованием ита-
льянского, испанского и российско-
го производства, способным выпус-
кать до 6 тыс. тонн дорожных ме-
таллоконструкций в месяц. 

Современное автоматизирован-
ное оборудование дает возможность 
изготовить продукцию в кратчайшие 
сроки. Все барьерные ограждения 
сертифицированы и производятся в 
соответствии с Техническим регла-

ментом «Безопасность автомобиль-
ных дорог». 

В  структуре акционерного обще-
ство «Точинвест»  создано подразде-
ление по горячему оцинкованию ООО 
«Точинвест Цинк», имеющее ряд кон-
курентных преимуществ по сравне-
нию с другими предприятиями данно-
го направления. Горячее оцинкование 
является одним из самых надежных и 
экономически эффективных методов 
защиты железа и стали. 

 Повышение производительности 
труда на сегодняшний день – одна из 
приоритетных задач АО «Точинвест». 
Эксперты Федерального центра ком-
петенций  окажут помощь предпри-
ятию в улучшении производственных 
и управленческих процессов и обуче-
нии персонала, задавая правильный 
вектор развития и достижения целей. 

Производительность труда на пред-
приятии является комплексным пока-
зателем, отражающим техническую и 
технологическую вооруженность, ор-
ганизацию производственного потока, 
личную операционную эффективность 
персонала, степень сотрудничества и 
вовлеченности персонала. Таким об-
разом, производительность труда яв-
ляется характеристикой организации 
как единого целого и ее повышение 
не может рассматриваться без взаимо-
действия всех этих факторов.

Благодаря участию в нацпроекте 
«Повышение производительности тру-
да и поддержка занятости» предпри-
ятие сможет существенно повысить 
свою конкурентоспособность и  таким 
образом выйти на новый уровень эф-
фективности. Именно такой результат 
планирует достичь АО «Точинвест». 
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Я стоял, зажатый дверями автобуса. Сумка с 
видеокамерой уже была в салоне, штатив 

еще на улице, а я между ними, стиснутый рези-
новыми уплотнителями. С соседнего кресла на 
меня понимающим взглядом смотрел таджик. А 
у меня в голове вертелся девиз десантников, на 
праздник к которым я ехал: «Сбили с ног – сра-
жайся на коленях! Встать не можешь – лежа на-
ступай!»

Водитель хотел захлопнуть двери перед моим носом, 
потому что я не туда полез. И не успел. Створки закры-
лись на мне. В новые автобусы нужно входить через пе-
реднюю дверь, а выходить через заднюю, протискиваясь 
через 50-сантиметровый проход между креслами. Таков 
контроль – нужно сразу отдать плату за проезд водите-
лю. Короче, с самого утра мы все перед кем-нибудь не-
много виноваты.

Эксперимент по созданию нового этнопсихотипа в на-
шей стране прошел успешно. Этот «тип» всегда должен 
мучиться комплексом вины или подспудно ее ощущать. 
Когда это началось? Легенды расскажут… А я застал 
процесс в самом разгаре еще в советском детском саду. 
Помню, что воспитательница заставила моего соседа, 
уронившего масло, слизывать его с пола. Инциденты 
проходили никем не замеченные, воспитатели продол-
жали формировать матрицу сознания подрастающего 
поколения.

У нас все процессы должны проходить в парадигме стра-
дания и искупления. Иногда кажется, что византийская 
прививка сделала нас людьми лунного света. Мы даже 
на молитве в церкви стоим с видом жертвы, унылые и 
скорбные. Как будто обязаны доказывать Всевышнему, 
что Он не зря дал нам жизнь. Нам кажется, что мы не 
заслужили такого подарка.

Ну что же тогда обижаться на чиновников, чьи спон-
танные реплики рождаются из глубин подсознания! Их 
надо похвалить за искренность. Одна дама, заведующая 
молодежной политикой в Свердловской области, сказа-
ла в сердцах, что государство молодым ничего не долж-
но. Другая мадам советовала пенсионерам перейти на 
макароны. Ведь, следуя логике, и молодые, и пенсионе-
ры сами во всем виноваты. Нарожали детей! Не суме-
ли накопить на безбедную старость! Не прорвались в 
начальники! Если ты что-то начинаешь требовать – ты 
изначально виноват. Сильный не просит, он берет, при-
меров перед глазами великое множество.

После нападений школьников на своих одноклассников 
в Перми, Керчи, Улан-Удэ, Стерлитамаке заговорили о 
необходимости комплектовать учебные заведения пси-
хологами. Помогут ли они провести групповой сеанс 
психотерапии в масштабах всего общества?

«МК» опубликовал переписку в сетях «керченского стрел-
ка». Там есть одно высказывание, за которым так и ма-
ячит чувство вины и боязнь не оправдать доверие: «Все 
на тебя имеют какие-то планы: бабушка и дед – успеш-
ный внук, мать – сын с хорошим образованием». И он 
устроил всем кровавый выпускной.

Когда же мы будем нужны такие, как есть? Не успешные 
менеджеры, не гении семи пядей во лбу, не подпевалы 
для начальников, не владельцы крупных активов? Прос-
то люди, тихие люди, на плечах которых, по Стругацким, 
держится равновесие мира?

Когда, наконец, слово «работа» перестанет быть сино-
нимом вины и наказания? Ведь работодатели частных 
компаний тоже взяли на вооружение манипулятивные 
технологии. Одни загрузили работников сверх меры и 
винят их в том, что те не справляются. Другие отнимают 
работу, и специалист, находящийся в простое, начинает 
чувствовать вину…

Ненастье. Сериал с таким названием, прошедший не-
давно по ТВ, как-то очень отчетливо дал понять, что мы 
блистательно и с триумфом воплотили у себя амери-
канскую мечту. Быть богатым во что бы то ни стало! И 
послать все к черту! Вот только чувство вины перед со-
вестью не избыть уже никогда. Оттого и глаза у героев 
фильма грустные.

Зачем я ломился в закрывающиеся двери? Сесть бы в 
другой автобус... А еще лучше – в другую цивилизацию. 
Жаль, что электронное табло на остановке не показыва-
ет время ее прибытия. 

Димитрий 
СоколоВ  

заместитель
главного 
редактора

Вечное чуВСтВо Вины

HoReCa fest-2018: 
об иСкренноСти СерВиСА и СезонноСти проДуктоВ
в рЯзани в третий раз прошел городской форум ресторанной индустрии

дмитрий кириллин,  
соучредитель ассоциации кулинаров  

рЯзанского краЯ:

– Этот форум, а также многочисленные мероприятия, которые 
мы проводим совместно с администрацией города рязани, при-
влекая как экспертов, так и студентов – будущих шефов, пос-
вящены тому, чтобы поднять престиж поварской профессии. 
сегодня в рестораны идут не за едой, а за эмоцией, а также к 
конкретному человеку – шеф-повару, который и создает сво-
им мастерством атмосферу, в которую хочется окунуться еще 
не раз. именно так и только так сегодня и строится ресторан-
ный бизнес.

светлана максимова,  
директор по маркетингу  

туристического комплекса «Экопарк «полЯны»:

– неотъемлемая часть нашего туркомплекса – ресторан на 
свежем воздухе «варенье». мы впервые участвовали в этом ме-
роприятии. наш комплекс рассчитан на людей, которые ведут 
активный образ жизни, и мы со своей стороны стараемся актив-
но перенимать новые идеи, в том числе и те, которые касаются 
работы с клиентами ресторана, стараемся выходить за рамки 
обыденности. формат данного форума предполагает обуче-
ние и знакомство с опытом экспертов. наиболее полезной, на 
мой взгляд, была работа на площадке федерального проекта 
школасервиса.рф, актуальной вся информация, касающаяся 
современных технологий в ресторанном и гостевом бизнесе.

максим лисЯгин,  
студент рЯзанского технологического колледжа:

– Я пришел учиться на повара совершенно осознанно – мне 
нравится готовить, я много где стажировался в рязани и хочу 
продолжать свое образование – как теоретическое, так и прак-
тическое. на форуме узнал об открытии первого в россии ин-
ститута поля Бокюза. стать студентом этого вуза – мечта, к 
которой нужно стремиться.

 точкА зрениЯ

Шеф-повар ресторана «Графин» Виктор тайц проводит для студентов  
мастер-класс «новые технологии. основы молекулярной кухни»

уСлуГи –  
только иСкренние, 
проДукты –  
иСключительно  
«поД зАкАз»

Сегодня в областном цент-
ре работают около 500 ресто-
ранов, кафе, баров, столовых и 
иных типов предприятий. От-
крывая «HoReCa fest-2018», 
заместитель главы админис-
трации Рязани Игорь Тишин 
подчеркнул, насколько важ-
но, чтобы именно в нашем 
городе сформировалась пло-
щадка, куда приезжали бы са-
мые продвинутые эксперты и 
представляли самые актуаль-
ные идеи для ресторанного 
бизнеса, благодаря чему все 
эти точки питания были бы 
интересны и востребованы, 
кормили вкусно и качествен-
но. А как подчеркнули экспер-
ты мероприятия, искренность 
подхода к своему клиенту – ос-
новной залог успеха развития 
ресторанного бизнеса.

Обсуждая новый подход к 
клиенту, внедрение в ресто-
раны и кафе города «Сервис-
версии 3.0», операционный 
управляющий в сфере гостеп-
риимства с 15-летним стажем 
Наталия Брагина рассказа-
ла рязанским рестораторам, 
бариста, шеф-поварам и уп-
равленцам, как найти баланс 
между интересами бизнеса, 
желаниями гостей и интереса-
ми сотрудников. Основатель 
ШколаСервиса.рф, стратеги-
ческий консультант, социаль-
ный инженер Макс Ламанов 
поделился секретами созда-
ния сервисных концепций и 
превращения их в прибыль. А 
шеф-повар направления New 
Nordic-2018 OMNIVORE PARIS 
Станислав Песоцкий позна-
комил рязанцев с таким на-
правлением кухни, как «Нью 

нордик», в центре которого 
– сезонные продукты, кото-
рые в каждом регионе свои. 
И главный акцент в блюдах, 
как отметил повар с мировым 
именем, нужно делать имен-
но на них. Возможно, именно 
такой подход, основанный на 
локальности продукта, и даст 
нашему региону свой гастро-
номический бренд.

ГорДитьСЯ  
профеССией поВАрА

Собравшиеся в отеле 
«Амакс» отельеры и ресто-
раторы сразу на нескольких 
площадках обсуждали, как 
эффективно вести свой биз-
нес, выстраивать правиль-
ную концепцию и преодоле-
вать кризисные явления, ко-

торые наносят большой урон 
всем предпринимателям в 
сфере индустрии гостепри-
имства. Но среди собравших-
ся были не только мэтры от-
расли, но и многочисленная 
молодежь, те, кто еще учится 
или начинает делать первые 
шаги в ресторанном бизнесе. 
На этих ребят, как подчерк-
нули устроители мероприя-
тия, намеренно был сделан 
особый акцент. Ведь качест-
во услуг любой сферы – это, 
в первую очередь, профес-
сионализм сотрудников. А 
он, как известно, зависит не 
только от осознанности вы-
бора будущей профессии, но 
и гордости за нее. 

– Очень хочется, чтобы 
дети в школах на вопрос, кто 

твой папа, с особой гордос-
тью отвечали: повар, – начал 
презентацию первого в Рос-
сии института Поля Бокюза 
соучредитель Ассоциации 
кулинаров рязанского края 
Дмитрий Кириллин. – Еще 
год назад мы не верили, что 
в России возможно открыть 
школу для шеф-поваров, ко-
торые будут получать выс-
шее образование по между-
народным стандартам. Но 
наши красноярские коллеги 
это сделали.

Уникальный вуз для шеф-
поваров от одного из наибо-
лее известных поваров ХХ 
века, обладателя трех звезд 
гида Мишлен, основателя 
INSTITUTЕ PAUL BOCUSE, 
который готовит лидеров-

предпринимателей в сфере 
кулинарного искусства, от-
крыт на базе Сибирского фе-
дерального университета. И 
уже в сентябре этого года сту-
денты со всего мира смогут 
начать свое образование по 
курсу «Кулинарные искусства 
и менеджмент ресторанного 
дела», подтвержденное на вы-

ходе российским и междуна-
родным дипломами. Причем 
представители красноярско-
го вуза ставят перед будущи-
ми шеф-поварами высокую 
цель – возрождение российс-
кой кухни и культурных гаст-
рономических традиций.

Екатерина Детушева
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открывая встречу, временно исполняющий обя-
занности начальника управления уголовного розыска 
регионального умвд россии по рязанской области 
полковник полиции денис грибанов представил по-
четных гостей – героя советского союза генерал-
майора милиции в отставке Юрия константиновича 
плугина и члена совета ветеранов управления уго-
ловного розыска умвд россии по рязанской облас-
ти полковника милиции в отставке ивана степано-
вича зайцева.

герой советского союза генерал-майор мили-
ции в отставке Юрий константинович плугин в свое 
время работал в управлении внутренних дел рязанс-
кой области в должности начальника отдела уголов-

ного розыска и об особенностях этой службы знает 
не понаслышке.

– служба в уголовном розыске – это жизнь. рабо-
тать здесь непросто. Это тяжелая, круглосуточная рабо-
та, обязывающая постоянно находиться на боевом пос-
ту, – отметил герой советского союза генерал-майор 
милиции в отставке Юрий константинович плугин.

ветераны уголовного розыска являются верными 
помощниками молодым специалистам. проведение по-
добных встреч помогает укреплять связь поколений.

– сегодня в подразделениях уголовного розыска слу-
жат много молодых сотрудников. привитие им добрых 
традиций уголовного розыска – это наша прямая обязан-
ность и долг. в год 100-летнего юбилея создания службы 

уголовного розыска проводить такие встречи особенно 
приятно, – подчеркнул временно исполняющий обязан-
ности начальника управления уголовного розыска умвд 
полковник полиции денис валентинович грибанов.

в завершение встречи собравшимся был проде-
монстрирован фильм «о 100-летнем юбилее создания 
службы уголовного розыска», подготовленный главным 
управлением уголовного розыска мвд россии.

начинающим сотрудникам Юрий константинович 
плугин пожелал сохранить честь и достоинство с молодых 
лет, стать образцом доблести, мужества и чести, а также 
продолжить традиции, заложенные ветеранами.

Марина Семенец

связь поколений
Генерал-майор милиции в отставке юрий плугин встретился с молодыми сотрудниками уголовного розыска

Генерал-майор милиции в отставке Юрий Констан-
тинович Плугин в свое время работал в Управле-

нии внутренних дел Рязанской области в должности 
начальника отдела уголовного розыска. Позже был 
назначен начальником управления по борьбе с орга-
низованной преступностью УВД. Занимал должность 
заместителя начальника УВД Рязанской области. В 
середине 1980-х направлен на службу в Афганис-
тан. Участник боевых действий. Награжден орденом 
Красной Звезды, тремя афганскими орденами, ме-
далями.
С 1995 по 1996 гг. – первый заместитель министра 
внутренних дел Чеченской республики. С марта 1997 г. 
по декабрь 2001 г. занимал должность начальника 
Управления внутренних дел Мурманской области. В 
настоящее время Юрий Константинович Плугин яв-
ляется почетным президентом межрегиональной об-
щественной организации «Объединение сотрудников 
правоохранительных органов».

по ту сторону монитора
в рЯзанской академии фсин россии оБсуждали, как сделать интернет Безопасным длЯ детей

в ходе всероссийской акции 
«День правовой помощи 

детям» на базе академии ор-
ганизовали семинар-совеща-
ние «обеспечение безопас-
ности детей, подростков и мо-
лодежи в интернет-пространс-
тве». инициатором актуаль-
ного разговора выступила 
уполномоченный по правам 
человека в рязанской области 
наталья епихина. 

По словам Натальи Леонидовны, 
число пользователей Интернета в 
России стремительно растет. Доля 
молодежи и совсем юной аудито-
рии среди пользователей Всемир-
ной сети очень велика. Для многих 
Интернет становится информаци-
онной средой, без которой дети и 
подростки не представляют себе 
жизнь. 

Однако и юным пользователям 
Интернета не мешает знать, и ро-
дители должны помнить и обяза-

тельно учитывать при воспитании 
ребенка, что более 60% детей, чрез-
мерно увлеченных компьютером, 
отвергают физическое развитие. 
Как правило, у них ухудшается зре-
ние, появляются сколиоз (искрив-
ление позвоночника), ранний ос-
теохондроз, заболевания сердца и 
сосудов из-за малой подвижности. 
Также наблюдается повышенная 
нервная возбудимость, тревож-
ность в реальной обстановке, час-
тые депрессии.

Вместе с тем в Интернете не-
редко распространяется информа-
ция, способная нанести вред физи-
ческому и психическому здоровью, 
духовному и нравственному разви-
тию детей. 

– Буквально на днях в Ульяновс-
кой области работники прокурату-
ры обнаружили онлайн-игру, кото-
рая призывает совершить теракт в 
школе, убить максимальное коли-
чество учеников и педагогов, – го-
ворит Наталья Епихина. – Вход на 

страницу сайта оказался свобод-
ный, без предварительной регист-
рации и пароля. Прокурор отметил, 
что такой ресурс несет угрозу жизни 
и здоровью детей, а также противо-
речит законам. Надзорное ведомс-
тво обратилось в суд, чтобы онлайн-
игру признали запрещённой к рас-
пространению на территории Рос-
сии. И подобных примеров немало, 
а значит, проблема становится все 
острее и ее надо решать. 

Пути решения проблем детской 
безопасности в Интернете на семи-
наре-совещании обсуждали около 
200 человек – представители проку-
ратуры, УМВД, Управления Минис-
терства юстиции Российской Феде-
рации, образовательных организа-
ций Рязанской области и профес-
сорско-преподавательский состав 
Академии ФСИН России.

– Профилактике данного явле-
ния в Академии ФСИН России уде-
ляется большое внимание, – гово-
рит заместитель начальника Ака-

демии ФСИН России по учебной 
работе Дмитрий Харющин. – Сре-
ди курсантов и студентов акаде-
мии постоянно проводится разъяс-
нительная работа о необходимости 
тщательно выбирать сайты, кото-
рые они посещают, информацию, 
которой они хотят поделиться. Это 
позволяет в дальнейшем вовлекать 
курсантов в работу по обеспечению 
информационной безопасности де-
тей и подростков через участие во 
внеучебной деятельности и свобод-
ном использовании современных 
информационно-коммуникацион-
ных технологий.

Активно участвует в борьбе с 
«вредными» сайтами молодежное 
правительство Рязанской области. 
Студенты создали кибердружину и 
выявляют сайты, распространяю-
щие наркотики. Только за послед-
нее время 15 подобных сайтов и 70 
аккаунтов Роскомнадзор заблоки-
ровал, но подобные сайты тут же 
могут появиться уже под другими 

адресами. Мера необходимая, но не 
столь эффективная. На семинаре-
совещании в Академии ФСИН Рос-
сии было выражено мнение о том, 
что правильное воспитание детей в 
перспективе может дать более весо-
мые результаты.

– На совещании в Москве ми-
нистр просвещения России Ольга 
Васильева предложила ввести ог-
раничения на пользование мобиль-
ным телефоном в школе, – говорит 
Наталья Епихина. – Как вариант это 
может быть реализовано, но, я счи-
таю, что запретительными мерами 
проблему мы не решим, а вот ро-
дителям на это обратить внимание 
стоит. Грамотно контролировать 
пребывание ребенка за компьюте-
ром, а главное, воспитывать детей 
таким образом, чтобы компьютер 
приносил им в жизни только бла-
го. Это непросто, но делать это не-
обходимо. 

Вячеслав Астафьев

АктуАльно

общеСтВо

ГороД и мы
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Р исунок на засвеченной фотобума-
ге проступает постепенно. Вмес-

то красок – проявитель и закрепитель. 
Эти растворы использовались в фото-
графии, когда не было еще цифровых 
камер и компьютеров. А на стенах го-
товые произведения аргентумграфи-
ки, выполненные учениками Евгения 
Каширина в его фотостудии на станции 
юных техников. 

Рязанский «Фотодом» продолжает знако-
мить посетителей с наследием выдающегося 
фотохудожника и педагога, создавшего осо-
бый жанр изобразительного искусства – ри-
сование серебром. Ведь, как известно, соли 
серебра содержатся в эмульсии фотобумаги.

– Огромное количество рисунков потеря-
но, но сохранилось несколько папок у нас в 
архиве, и мы задумали провести выставку. 
Техника рисования на засвеченной фотобу-
маге была известна и раньше. Но только Ев-
гений Николаевич Каширин в своей студии 
сумел перевести ее в разряд искусства, – го-
ворит член Союза фотохудожников России 
Андрей Карев.

Как рождается рисунок, можно было уви-
деть на мастер-классе. Его провели ученики 
Каширина Георгий Титов и Александр Суха-
нов. Один из залов выставки занимают рабо-

ты Георгия Титова, журналиста «Новой газе-
ты», смелого художника-карикатуриста. Для 
него те занятия в кружке Каширина были уп-
ражнениями в остроумии и даже озорством, 
на которое Евгений Николаевич никогда не 
обижался, хотя не раз попадал под перекрест-
ный огонь шуточных рисунков любимых вос-
питанников.

– Чем еще интересна аргентумграфика – 
ты никогда не можешь предугадать конеч-
ный результат. Он скрыт от тебя до момен-
та погружения рисунка в раствор, но даже в 
нем свои сюрпризы, зависящие от температу-
ры, состава химикатов, скорости погружения 
бумаги в проявитель. Ни один из рисунков  
нельзя ни повторить, ни копировать, – объ-
ясняет Георгий.

Александр Суханов за один из своих «се-
ребряных рисунков» получил в 1999 году 
первый приз на международной выставке в 
Польше.

Лирические работы в технике арген-
тумграфики показала выпускница Рязанского 
художественного училища Анна Пахомова.

– Я поражен, восхищен! Удивительная 
техника, необыкновенные работы, – говорит 
директор училища Василий Колдин. – В них 
есть то, что мы в своих студентах пытаемся 
лелеять, – свобода, спонтанность самовыра-
жения. Словно внутренний ребенок водит 
рукой художника. Это очень ценно и легко 
утратить. Нужно подумать над тем, как из-
дать альбом рисунков учеников Евгения Ни-
колаевича.

Засвеченная фотобумага вообще-то подле-
жала сжиганию. Евгений Николаевич нашел 
ей применение в своем кружке. Сейчас бы 
сказали, что это умное производство, умное 
обучение. Но дело в том, что аргентумграфи-
ка полностью отвечала эстетическим взгля-
дам мастера, потому что непредсказуемость 
художественного результата в ней была дове-
дена до абсолюта. В одну и ту же студию Ка-
ширина, как в реку, нельзя было войти дваж-
ды. В ней даже повседневность превращалась 
в искусство.

Димитрий Соколов
Фото автора
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Сквозь темные окош-
ки строгих деревянных 

рам открываются волшеб-
ные виды. Альпийские гор-
ные пейзажи, чопорные ка-
менные здания и готические 
церкви, бескрайние луга и 
озера, шум толпы на цент-
ральных улицах городов… 
На два месяца один из залов 
библио теки Горького преоб-
разился и будто стал выше 
и шире: теперь в нем разме-
щается «посольство Швейца-
рии» в миниатюре. 

Петербургский журналист, 
профессиональный фотограф и 
путешественница Ольга Рачков-
ская прошла по Европе дорога-
ми, которые выбрал в конце XVIII 
века молодой Николай Карамзин. 
Свою передвижную выставку «В 
поисках Карамзина. Швейцарс-
кий маршрут автора книги «Пись-
ма русского путешественника» 
спустя два столетия» фотограф 
показала уже во множестве горо-
дов России, и теперь экспозиция 
прибыла в Рязань.

Проект Ольги Рачковской 
стартовал в 2016 году, в год 250-
летия со дня рождения Карамзи-
на. Масштабные тематические 
серии для мастера не в новинку: 
она уже выставляла свои работы, 
посвященные переходу через Аль-
пы А.В. Суворова, а также истории 
Санкт-Петербурга, Нью-Йорка и 
Венеции. Новая выставка, оформ-
ленная в стиле архитектуры «фах-
верк», показывает виды Базеля, 
Цюриха, Берна, Лозанны и Жене-
вы. Отправившись в европейское 
путешествие в мае 1789 года, Ни-
колай Карамзин провел в дороге 
18 месяцев и побывал в Германии, 
Франции, Англии и Швейцарии, 
задержавшись в последней доль-
ше всего – на семь месяцев. Все 
снимки снабжены высказывания-
ми самого Николая Михайловича 

из «Писем русского путешествен-
ника». Библиотека и областной 
архив дополнили экспозицию ред-
кими документами и книгами. В 
частности, это экземпляры «Мос-
ковского журнала», на страницах 
которого впервые появились рас-
сказы Карамзина о Европе.

На открытии выступили кура-
тор культурных проектов посоль-
ства Швейцарии в России Мод 
Мобийяр, куратор «Ночи музеев» 
в Санкт-Петербурге Наталья Яб-
лонская и другие гости. А заведу-
ющая кафедрой литературы фа-
культета русской филологии и на-
циональной культуры Рязанского 
государственного университета 
имени С.А. Есенина Анна Решето-
ва рассказала всем, как «Письма» 
Карамзина повлияли на русскую 
литературу. «Они определили не 
только литературную судьбу писа-
теля, но и вид «Московского жур-
нала». Читатели благодаря этим 
письмам впервые узнали, как вы-

глядит Европа и что за мыслители 
живут в ней. Энциклопедичность 
знаний автора поражала, – под-
черкнула Анна Анатольевна. – И, 
что еще важно, писатель всегда 
сопрягал чувствительность души 
с реальным восприятием мира. 
Многие авторы следующих поко-
лений равнялись на Карамзина – 
даже Маяковский, который гово-
рил, что Европу не забудет».

Ольга Рачковская лично про-
вела мини-экскурсию для первых 
гостей и призвала их путешест-
вовать «интеллектуально», как 
делал это сам Карамзин – с глубо-
кой подготовкой, знакомством с 
местной культурой и обычаями, 
общением с выдающимися людь-
ми. Почерпнуть вдохновение для 
новых маршрутов, открыть для 
себя Швейцарию и сравнить Евро-
пу настоящего и прошлого можно 
будет до конца года.

Татьяна Клемешева

Дороги строк через Европу
ФОТОВыСТАВкА ОЛьГИ РАчкОВСкОй ПРИЗыВАЕТ ПУТЕшЕСТВОВАТь  
ПО ПРИмЕРУ Н.м. кАРАмЗИНА – С УмОм

Почтовая открытка, посвященная  
европейскому путешествию Н.М. Карамзина
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День сыновей
День психолога в России

1941 г. – Великая Отечественная война: по Дороге 
жизни для снабжения блокадного Ленинграда по льду 
Ладожского озера стали ходить машины.
1960 г. – в СССР выпущена первая партия автомо-
билей «Запорожец».

Родились:
1801 г. – Владимир Иванович Даль (умер в 1872 г.), 
врач, писатель, этнограф, лексикограф, создатель 
«Толкового словаря живого великорусского языка».
1881 г. – Матрона Московская (умерла в 1952 г.), 
старица Русской православной церкви.

1909 г. – Михаил Степанович Ванюшкин (умер в 
1945 г.), Герой Советского Союза, уроженец дерев-
ни Алехино Темниковского уезда Тамбовской губернии 
(ныне Ермишинский район Рязанской области). 
1979 г. – Дмитрий Олегович Миронов (умер в 1998 г.), 
Герой Российской Федерации, выпускник средней 
школы №60 г. Рязани. Учился в Рязанском высшем 
воздушно-десантном командном училище. Похоронен 
в с. Кораблино Рязанского района. 

по народным приметам: если иней покроет деревья, 
то скоро наступят сильные морозы. Туман предска-
зывает оттепель в ближайшие дни.
именинники: Александр, Алексей, Антон, Виктор, 
Дмитрий, Иван, Илья, Иосиф, Константин, Матрена.

ДЕНь  
В КАлЕНДАРЕ

22 НоябРясПоРТ

ВВЕРх По лЕсТНИцЕ
До шести матчей довела победную серию 
«Рязань»: в состоявшемся на паркете Двор-
ца детского творчества матче первенства 
России по баскетболу среди клубов «Супер-
лиги-2» она нанесла еще одно поражение 
команде «Тамбов» – 75:55 (26:14, 19:11, 
16:15 и 14:15). У нас вновь отличился Юрий 
Трубин, который добился привычной для 
себя в соревнованиях «дабл-дабл» – к две-
надцати очкам добавил четырнадцать под-
боров. «Рязань» выступала в таком составе: 
Кубанкин (11 очков), Куркин (14), Пасечник 
(10), Клюев (13), Трубин (12) – стартовый 
состав, Сахаров (8), Савченко (2), Панов 
(5), Мамонов.
Наша дружина сейчас делит третье – чет-
вертое места. Ближайшие матчи «Рязань» 
вновь проведет дома – 22 и 23 ноября она 
будет принимать «Руну-Баскет» из Москвы, 
занимающую седьмую позицию в турнирной 
таблице. Начало поединков – в 19.00.

ТАКИЕ РАЗНыЕ МАТчИ…
в спортивном зале Рязанского государс-
твенного университета имени с.а. есенина 
в матчах первенства России по волейболу 
среди женских клубов высшей лиги «в» 
наша дружина встретилась с «Универси-
тетом–визитом» из пензы. В первом пое-
динке рязанки подтвердили превосходство 
в мастерстве: в турнирной таблице они шли 
восьмыми, опережая соперниц, занимав-
ших девятую позицию, на шесть очков. 
Итог встречи – 3:0 (25:18, 25:16 и 25:23) 
в пользу «Рязани». Совершенно по-другому 
сложилась борьба во втором поединке, кото-
рый был отмечен массой «дет ских» ошибок. 
Первую партию выиграли гостьи (25:22), 
вторую – хозяйки (25:13), в третьей – со-
перницы (25:22), в четвертой – рязанки 
(25:22). Судьба матча решилась в пятом 
игровом отрезке, в котором удача улыбну-
лась «Рязани» – 18:16, в итоге она одержала 
победу – 3:2.

Вячеслав Чирков

общЕсТВо

Проявитель  
для фантазий
В РяЗАНИ УВИДЕЛИ  
ПОчТИ ЗАбыТОЕ ИСкУССТВО 
АРГЕНТУмГРАФИкИ

КУльТУРА

Работе – век, искУсствУ – вечность
в скопине отпраздновали столетие государственной системы дополнительного образования

кавалеР Золотой ЗвеЗДы
в сасовской центральной библиотеке состоялась творческая встреча,  
посвященная герою социалистического труда петру павловичу тарарышкину 

Спортивные трюки, зажигатель-
ные танцы, народная и классическая 
музыка – все таланты Скопина соб-
рались на одной сцене, чтобы начать 
отсчет второго века успешной рабо-
ты. Результаты упорного труда юных и 
взрослых скопинцев налицо: в городе 
действуют две музыкальные, хорео-
графическая и художественная шко-
лы, Дом детского творчества, школа 
искусств, а также детско-юношеская 
спортивная школа «Старт». Дети и 
их педагоги придумывают массу но-
вого и интересного, что не остается 
незамеченным на конкурсах разно-
го уровня.

Началась встреча талантов с вы-
ставки в фойе городского Дворца 
культуры. Изобразительное и деко-

ративно-прикладное виды искусст-
ва – самые «тихие», но сколько в 
них сосредоточено, как много может 
рассказать каждое творение! Худож-
ники представили картины, куклы, ук-
рашения и другие изделия.

каждое из семи учреждений до-
полнительного образования приго-
товило свои подарки к празднику. 
Артисты и их наставники сняли видео-
презентации и создали яркие твор-
ческие номера. За вечер скопинцы 
увидели выступления фольклорно-
го ансамбля «Потешки» и солиста 
Сергея Видникевича из Зареченс-
кой Дмш, образцового ансамбля 
«Инсайт» хореографической школы, 
фортепианного квартета педагогов и 
ансамбля баянистов школы им. А. Г. 

Новикова, образцового хореографи-
ческого ансамбля «Сувенир» и гита-
риста Юрия беляева школы искусств 
им. В. В. бунина. Зрелищности и удали 
программе добавили показательные 
выступления военно-патриотичес-
кого клуба «Сокол» Дома детского 
творчества, а также секций карате и 
тхэквондо ДЮСш «Старт». Финалом 
праздника стало награждение ра-
ботников дополнительного образо-
вания. Глава администрации города 
Олег Асеев вручил благодарствен-
ные письма лучшим педагогам и кол-
лективам, а также ветеранам.

По материалам отдела  
культуры и туризма  

администрации г. Скопина

Он родился в селе Зараново (ныне Ко-
раблинского района Рязанской области). 
В июне 1941 года окончил фельдшерс-
кое отделение медицинского училища. 
В годы Великой Отечественной войны 
служил военфельдшером 296-го отде-
льного пулеметно-артиллерийского ба-
тальона, входившего в состав Калининс-
кого, а затем 1-го и 2-го Прибалтийского 
фронтов. Петр Павлович Тарарышкин 
награжден тремя орденами Трудово-
го Красного Знамени, орденом Знак 
Почета, десятью медалями, в числе 
которых «За отвагу» и «За победу над 
Германией». 
Государство высоко оценило заслуги этого 
человека в развитии сельскохозяйствен-
ного производства Сасовского района. 

Золотая Звезда Героя Социалистическо-
го Труда и орден Ленина были вручены 
П.П. Тарарышкину в апреле 1971 года. 
Стоит отметить, что в то время как раз и 
было начато директивное строительство 
завода «Станколиния». Это дало замет-
ный толчок в промышленном развитии 
сасовского края. 
Обо всем этом и поведал инициатор 
творческой встречи Петр Александрович 
Акимов – старший внук Петра Павловича 
Тарарышкина. С добрыми словами о нем 
и его семье также выступили глава ад-
министрации Сасовского района Сергей 
Алексеевич Макаров, ветераны педаго-
гического труда Тамара Михайловна Си-
нева и Лидия Васильевна Беляева. Про-
вела эту встречу директор центральной 

районной библиотеки Татьяна Ивановна 
Ромашкина. 
Петра Павловича Тарарышкина помнят на 
родной Рязанщине и как умелого руково-
дителя, и как замечательного человека. 
Он был из поколения защитников Отечес-
тва, из поколения созидателей. О таких 
людях и слагались маркинские поэтичес-
кие строки: «Ваша слава вечно неруши-
ма, ваши звезды святы и чисты!» 
В краеведческом секторе Сасовской 
центральной библиотеки заведена пер-
сональная папка, где собраны материалы 
о жизни и деятельности Петра Павловича 
Тарарышкина. 

Владимир Хомяков,  
город Сасово 

ЦентРальная пРесса о РяЗани и области 
газеты:
«красная звезда», №111: информация «Первый в ар-
мии» – Первый в десанте!» о посещении народным 
артистом России Л. Якубовичем РВВДКУ в рамках пат-
риотической акции «Первый в армии», проводимой 
Министерством обороны совместно с известными 
артистами, телеведущими, кинорежиссерами.
«литературная газета», №40: статья директора НОК «Есе-
нинский культурный центр» С.П. Никоненко «Арбатские 
студии: расписание на завтра. Москва может получить 
бесценную экспозицию, посвященную С. Есенину».

«независимая газета» в приложении «НГ–EX LIBRIS», 
№36: материал В. Дударева «Тихая лирика ставен. Стихи 
о бронзовом Евтухе и Есенине, убитом дегенератами», 
где приведено стихотворение «Сергей Есенин». 
«парламентская газета», №36: заметка «В рязанском 
селе восстановлен Дом культуры» (село Успенское Ско-
пинского района).

Наталья Беседина, 
библиограф  краеведческого информационного  

отдела  РОУНБ имени Горького 
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скупаем 
сотовый мед 

150 руб. за кг,  
минимальный объем – 200 кг. 

Сами приезжаем,  
деньги сразу. 

Тел. 8-903-771-55-90

В магазины детских товаров 

ТРЕбУЮТся:
УбоРщИцы
График 2/2, 5/2, 7/0
Заработная плата  

от 9150 руб.  
до 18300 руб.

Тел: 8-910-881-72-65, 
8915-940-20-87, 
8915-931-07-33
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